

Escala Crítica/Columna diaria

*Habrá renovación de autoridades electorales; sufren por austeridad *Unos 4 mil 500 cargos de elección popular en disputa; 13 gubernaturas

*Los resultados, determinantes para la continuidad o freno de la 4T

Víctor M. Sámano Labastida

PARECE que fue ayer cuando la euforia por los poco más de 30 millones de votos que catapultaron a la Presidencia de la República al tabasqueño Andrés Manuel López Obrador sacudía al país. Coincidentemente en Tabasco, el partido Morena y sus aliados celebraban la obtención de una mayoría aplastante. Ha transcurrido un año de que asumieron sus encargos los nuevos vencedores, pero ya se aprestan a pasar su primera mayor prueba en las urnas.

Se dirá que es hasta julio del 2021, pero los procesos electorales inician formalmente en septiembre de este año.

El arranque está a la vuelta de la esquina. Este 10 de enero el Instituto Nacional Electoral (INE) inicia entrevistas para seleccionar a los futuros consejeros electorales en Michoacán, Nayarit, Puebla y Tamaulipas; así como para tres cargos vacantes, uno en Oaxaca, otro en Veracruz y uno más en Sonora. Pero también en abril concluyen sus funciones cuatro de los once consejeros nacionales, por lo que comenzó ya el jaloneo de los representantes partidistas y del gobierno para integrar este estratégico organismo.

Mientras la oposición (PRI, PAN y PRD) acusan al gobierno federal de pretender debilitar la autonomía del INE, el partido en el poder (Morena) señala que ese organismo público actúa como oposición. El presidente López Obrador recomendó a las oficinas electorales “ajustarse el cinturón” y advirtió que se acabó “la burocracia dorada”. Los recortes presupuestales son una realidad.

La carrera partidista no sólo ya inició sino que nunca se ha detenido, aunque los partidos derrotados en 2018 tienen serios problemas para recuperarse...y Morena para reestructurarse. Hay quienes dicen, y no les falta razón, que la mayor oposición a los morenistas está entre los propios morenistas.

INTERMEDIAS COMO PLEBISCITO

Partidos, obligados a acelerar procesos internos; la carrera por 2021 ya comenzó

Escrito por Editor

Viernes, 10 de Enero de 2020 00:35 -

LAS ELECCIONES del próximo año son calificadas como “las más grandes y complejas” que haya tenido el país, porque estarán en juego unos 4 mil 500 cargos de elección popular. Serán 13 Gubernaturas que representan el 40 por ciento de los ejecutivos locales, pero sobre todo la estratégica mayoría en la Cámara de Diputados federal. Es en ésta última en la que tanto la oposición como el partido en el poder concentran su interés...aunque para el 2024 será determinante el número de gubernaturas que tengan bajo su mando.

Los estados que tendrán elecciones para gobernador son Baja California Sur, Campeche, Chihuahua, Colima, Guerrero, Michoacán, Nayarit, Nuevo León, Querétaro, San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, Tlaxcala y Zacatecas. También Baja California (Norte), si la Corte declara sin efecto la llamada ley Bonilla.

Pero también se votará por diputados locales y presidentes municipales en la Ciudad de México, Chiapas, Estado de México, Guanajuato, Jalisco, Morelos, Oaxaca, Puebla, Veracruz, Yucatán...y Tabasco. Podría decirse que en cinco entidades las administraciones morenistas serán sometidas a un plebiscito. Sin contar la posibilidad de que se aplique a finales del 2021 o principios del 2022 la consulta para ratificación o revocación de mandato, como se hará para la Presidencia de la República.

Es así que durante los primeros meses de este año los partidos están obligados a solucionar sus problemas internos, definir sus liderazgos y prepararse para la reñida contienda en la selección de sus candidatos. Partidos como el PAN y el PRD han planteado una nueva alianza a nivel nacional, aunque también el partido solaztequista no descarta pactos electorales con el PRI. La ex dirigente tricolor Dulce María Sauri plantea inclusive un frente total PRI, PAN, PRD y MC (un G4). No será fácil.

EL ADN DE LAS TRIBUS

TAMPOCO le está resultando fácil a Morena integrarse como partido pues hasta la fecha no han logrado conciliar los intereses de los grupos comandados por Yeidckol Polevnski, Bertha Luján, Mario Delgado, entre otros. Mientras en paralelo se especula sobre la formación de otra fuerza política en torno a Ricardo Monreal. Este mes será de definiciones para los morenistas.

En tanto, AMLO recordó que en el 2022 tiene una cita con las urnas. Entonces, dijo, los inconformes con su administración tendrán “su oportunidad” para votar la revocación de mandato. Aunque los altos índices de aceptación que mantiene todavía le dan un amplio margen también depende de la actuación de su gabinete y de los gobiernos surgidos de Morena.

Aunque falta la adecuación de las constituciones y leyes locales, la reforma para la revocación de mandato incluye a los titulares del Poder Ejecutivo estatales. Esta consulta, establece la norma, “se llevará a cabo mediante votación libre, directa y secreta, de conformidad con lo dispuesto por esta Constitución. Podrá solicitarse en una sola ocasión, a partir de transcurrido por lo menos la mitad del tiempo de gestión del encargo constitucional, y en fecha posterior y

Partidos, obligados a acelerar procesos internos; la carrera por 2021 ya comenzó

Escrito por Editor

Viernes, 10 de Enero de 2020 00:35 -

no coincidente con proceso electorales locales o federales”. En Tabasco, nos comenta el diputado y presidente de la Mesa Directiva del Congreso local, Rafael Elías Sánchez Cabrales, existe una iniciativa en estudio.

En fin, que los partidos tienen una agenda complicada en este primer semestre.

AL MARGEN

EL PRI busca reponer el tiempo perdido, aunque no puede conjurar las disputas internas. Ayer en una asamblea a la que acudió Alejandro Moreno Cárdenas se formalizó la designación de Dagoberto Lara Sedas y Katia Ornelas Gil, como Presidente y Secretaria General del tricolor tabasqueño, respectivamente, para el periodo del 2020-2024. Tarea difícil en un partido que viene de dos derrotas estatales consecutivas. En la entidad tienen sobre la mesa negociaciones con una fracción del PRD para coaligarse en el 2021.
(vmsamano@hotmail.com)